

ESPAÑA, SORPRESA DEL MUNDO

Bien habrán creído Roma y Berlín en la posibilidad de poderse erigir en metrópolis del Universo, y aún es más probable que la capitalidad prusiana piense cabalgar a lomos de la terrestre esfera por encima de la romana voluntad. Es evidente que Hitler y Mussolini echan sus cuentas y que en la hora de las definiciones uno de ambos tendrá que reventar. O mucho nos equivocamos, o reventarán ambos.

Hay, ante todo, que comprender una cosa: Los españoles no tenemos prestancia intelectual ni somos aptos para lucir una mente cuadrada. Nuestra voluntad es un desorden, un caos, de este desorden, nace un querer propio que no es impuesto por nadie. Entre nosotros, los ídolos no aguantan dignamente más de cinco años, cuando en otros países los deifican en vida.

Si una norma tuviéramos, esta nacería del propio sentir; si un consejo seguimos, este nos lo brinda la diaria lección de los hechos. Claro que a veces andamos a tientas, a trueque de lastimarnos la nariz contra la pared de la realidad; pero, ¡cuántas veces nos hemos plantado en la cúspide asombrosa, gracias a este férvido sentimiento de independencia que es nuestro des- crédito ante el Mundo, pero que es también nuestra salvación!

Yo recuerdo entristecido, como las masas italianas se dejaban endogar fácilmente por el esquizofrénico Mussolini; yo recuerdo, con suma amargura, como treinta millones de seres paseaban, marcando el paso, su ténue inconformismo por las calles de las ciudades alemanas, mientras un vesánico llamado Hitler se iba apoderando, sin esfuerzo, del dominio del país. Que queda — ¡oh, compañeros! — de todo aquello? Una vergüenza en pie, el recuerdo de los hermanos caídos y la voluntad de los escogidos que sufren o conspiran en silencio. Quedan los nuestros, los capaces, los que se hacen amar de los espíritus libres, ya sea en apetencia, ya sea en recuerdo.

Ahora, los canallas que perturban el equilibrio humano, prueban suerte en España. Pero ellos, que con solo unos días se adueñaron de dos grandes países, no pueden con el nuestro. No pueden con nosotros, individuos carentes de método, luchadores de aduar, gladiadores de faca y estaca. No pueden, apesar de disponer de una mole imponente de hombres y material, ofensivo. No pueden, apesar de su técnica y su reglamentación « infalibles ». ¡No pueden! y por eso asesinan desde el aire a nuestros hijos y destruyen cuantos detalles pueden merecernos una atención y un amor.

Por ello el Mundo se pasma y se asombra de nosotros, de la resistencia victoriosa que oponemos a los grupos « kulturizados »; por eso, unos aeronautas que disimulan su faz bestializada con cuatro pares de lentes, descienden de cabeza — si no lo hacen precipitadamente con los pies — ante el empuje irresistible del aviador nuestro, de este pájaro justiciero que con solo su presencia derrite el seso de los teutones y la vanidad de los cagliari. Se mete nuestra gente en asuntos de agua salada, y se anda por ella, como Cristo por las olas, con un afán desmedido de combatir, olvidándose, casi, del barco. Y por el suelo, con los pies firmes en la tierra querida, no digamos.

Y es que España es la nación escogida para enloquecer de asombro a las naciones ilustradas.

A nuestros lectores

Mañana publicaremos una interesante conversación celebrada por un redactor de este diario con el Delegado en España de la Centrale Sanitaire International, que se halla actualmente en esta Isla.

Ante la próxima campaña de invierno

Bien merece el que dediquemos un poco de atención a la próxima campaña de invierno, que a pasos de gigante se acerca con todos sus rigores y frios.

El combatiente, personificación sublime de la España proletaria y revolucionaria, deberá permanecer alerta en las trincheras y el centinela en su puesto de observación para advertir los movimientos y actitudes del enemigo en las trincheras de enfrente.

Si la guerra, si la lucha obliga a que los heroicos soldados del Ejército del pueblo permanezcan durante la invernada en los parapetos y campos de batalla, la retaguardia tiene la obligación de aminorar en todo lo posible el sacrificio que nuestros compañeros del frente realizan. Y esto se consigue prestando una cooperación práctica de ayuda material al combatiente.

Dos enemigos son los que en la próxima estación van a enfrentarse con nuestros soldados: el fascismo y el frío. Si el primero requiere fusiles, ametralladoras y tanques para combatirlo, el otro necesita la ropa y prendas de abrigo necesarias para extirparlo. Tanto se puede morir de una bala como de una pulmonía. Y que nuestros hermanos de vanguardia no sean víctimas de esta última plaga es el deber que de manera inexorable incumbe a todos nosotros.

La acción de los organismos oficiales está claro que puede ser valiosísima y la más importante. Pero no es suficiente. Para mantener un Ejército como el nuestro se requiere, y es necesaria, la cooperación y ayuda de todos los que se sienten vinculados a la causa de la libertad y la independencia de España. Por esto, es que la retaguardia, haciéndose eco de las necesidades del compañero que en pleno invierno habrá de permanecer aferrado a su puesto de lucha, ha de imponerse el sacrificio — pequeño ante el del soldado — de cooperar a la suscripción abierta con motivo de la campaña de invierno y volcar también sobre los frentes la cantidad de prendas de abrigo que sean suficientes para atender a todos los combatientes del glorioso Ejército Popular.

En la Península funcionan va comisiones especiales pro-campaña de invierno, que en sus primicias han obtenido éxitos dignos de registrarse. Esperamos que en Menorca, y por los organismos a quienes incumba, se procederá idénticamente, y que todos los antifascistas, todos los que cargo se hacen de las necesidades de la hora presente, aportarán su óbolo con entusiasmo y satisfacción, forma ésta de demostrar de manera efectiva el aprecio, la admiración y estima que la retaguardia siente hacia sus hermanos que frente al invasor ofrecen sus vidas en holocausto a la Libertad.

Junta Provincial del Trabajo Agrícola

Reproducimos el texto íntegro de una circular enviada a esta Junta Provincial por la Junta Superior del Trabajo Agrícola que es como sigue:

«Habiéndose aprobado con fecha 8 del corriente un Decreto por el cual se proroga durante el año agrícola actual la moratoria del pago de rentas de la tierra vencidas y no satisfechas después del 18 de julio de 1936, esta Junta Superior debe hacer llegar a todas las Juntas Provinciales la necesidad de dar máxima publicidad a este Decreto, que copiado literalmente dice así:

«Persitiendo las causas de orden social y económico que aconsejaron la promulgación en el pasado año, del Decreto relativo a la moratoria en el pago de las rentas de la tierra en dinero y en especie atorgada a los agricultores que cultivan la tierra en arrendamiento o aparcería, en todo el territorio leal al Gobierno de la República, de acuerdo con el Consejo de Ministros y a propuesta del de Agricultura.

Vengo en disponer: « Artículo único: Se proroga en todo su contenido y a todos los efectos hasta el 30 de septiembre de 1939 la vigencia del Decreto de 10 de agosto de 1937 (Gaceta del 11) que otorga una moratoria al pago de las rentas de la tierra vencidas y no satisfechas después del 18 de julio de 1936. »

Con el fin de lograr que a la mayor brevedad llegue este Decreto a conocimiento de todos los campesinos, esa Junta Provincial debe comenzar a su propagación y divulgación intensa publicándolo en la prensa, leyéndolo por radio, enviando circulares a los Comités Agrícolas, a los Consejos de Administración, a las Colectividades, a los Consejos Municipales y haciendo que se publique en el Boletín Oficial de la Provincia, para evitar que por desconocimiento se desvirtue lo legislado.

En caso de tener conocimiento de haberse realizado algún cobro indebido de renta, esa Junta está en la obligación de intervenir para que sean devueltas a los campesinos.

El Presidente, Antonio Perja. » Lo que ponemos en conocimiento de los campesinos afectados por dicho Decreto denunciando a esta Junta Provincial cualquier caso de coacción o amenaza por parte de los propietarios que contravengan la presente disposición del Ministerio de Agricultura.

Mahón 2 de noviembre de 1938. Por la Junta Provincial Agrícola: El Presidente, José Gesa Cañellas.

F. I. S. L.

Juventudes Libertarias de Mahón

Organizado por el Consejo Local de Enseñanza y por un compañero de estas juventudes, se dará el próximo lunes día 7, a las ocho de la noche, una interesante charla sobre la « Escuela del Militante ».

Suplícase la puntual asistencia de todos los compañeros y compañeras inscritos en la matrícula de las clases.

El Secretario de Propaganda

Comandancia Militar de Mahón

El día 7 del actual y de nueve a trece horas y de las catorce a las diez y siete tendrán lugar en el motor-velero « Carmen Picó » la venta de los artículos que a continuación se detallan y a los precios que se indica los cuales han sido aprobados por esta Jefatura:

Cinco docenas de copas de licor, a 50 pesetas docena.

Cinco id. id. café, a 78'75 id. id. Cinco id. id. Veimout, a 78'75 id. id.

Diez id. vasos corrientes, a 50 pesetas id.

Cinco id. botellas agua, a 97'50 id. id.

Cinco id. vasos agua, a 45 id. id. Cinco id. id. id., a 30 id. id.

Seis juegos café, a 82'55 unidad. Cien vasos fuertes, a 3'85 id.

Cien vasos ríche lisos, a 3'55 id. Cuatro docenas tazas y plato café, a 61 id. docena.

Cuatro id. copas licor, a 49'75 id. id.

Cuatro id. id. id., a 53'50 id. id. Doce licoreros surtidos, a 50'80 id. unidad.

Cuatro docenas copas champany, a 76 id. docena.

Veinte y cinco jarros agua, a 15'25 unidad.

Veinte y cinco id. id., a 13'35 pesetas unidad.

Doscientos tubos pasta dentrífica Bino, a 10'25 id. id.

Doscientos id. crema afeitador, a 11'25 id. id.

Cien vasos, a 4'10 id. id. Cien id., a 4'25 id. id.

Cien id., a 4'10 id. id. Cuatro docenas platos soperos es-

maltados, a 178 id. docena. Cuatro id. id. llanos id., a 178 id. id.

Lo que se pone en conocimiento del público.

Mahón 5 noviembre de 1938.—De orden de S. E.—El Capitán Ayudante.

Salón VICTORIA

LUNES. A las 6 y 9'30

La leyenda fantástica de ambiente romántico

El Diabólico Embotellado

Por KATE DE NACY y PIERRE BLANCHARD

La alegre comedia musical

EL... ES ELLA

Por la encantadora MEG LEMONIER

Muy pronto: EL SECRETO DE VIVIR y LA VIUDA SOLTERA.

Nota: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse, por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación de ninguna clase.

Hogar del Combatiente

HOY LUNES, a las siete de la tarde, tendrá lugar en conmemoración de la heroica defensa de Madrid un

GRAN CONCIERTO

A cargo del Sexteto Militar.

El acto será público

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES. A las 6

La comedia checoeslovaca

Por causa de la lluvia

Tercera película de GUSTAVO MACHATTY, director de « Extasis » y « Nocturno ».

El gran drama americano

Conoce a tu hijo

Por el gran actor JACK HOLT

Pronto: MOTIN EN ALTA MAR.

Nota: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse, por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación

Llar Catalana

Es prega als socis que tenen fills compresos entra l'edat de 12 anys es serveixin passar per a aquesta Secretaria durant els dies laborables de sis a set de la tarda fins el 10 del corrent, per a un assumpte que els interessa.

El Consell Directiu

Centro de preparacion

de Estudios En breve darán comienzo clases de preparación de ciencias y letras y especialmente para los cursos de la Escuela Popular de guerra.

En breve darán comienzo clases de preparación de ciencias y letras y especialmente para los cursos de la Escuela Popular de guerra.

En breve darán comienzo clases de preparación de ciencias y letras y especialmente para los cursos de la Escuela Popular de guerra.

En el segundo aniversario de la heroica defensa de Madrid, el movimiento libertario menorquín promete fidelidad a la consigna surgida de sus abnegados defensores: ¡No pasarán!

Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos

Madrid 6 de noviembre a las 24 horas.

EJÉRCITO DE TIERRA

ESTE.—Durante todo el día de hoy ha proseguido la durísima batalla en la zona de Benisanet en el sector del Ebro. Las fuerzas al servicio de la invasión precedidas por un centenar de tanques, tanquetas y otros elementos motorizados y apoyados por la actuación incesante de la artillería y la aviación extranjeras, han atacado nuestras posiciones consiguiendo algunos avances en limitado frente y profundidad. La lucha continúa a la hora de redactar este parte, sufriendo el invasor y las fuerzas facciosas que cooperan con ellos elevadísimas pérdidas.

La aviación republicana actuó con gran eficacia ametrallando repetidamente las filas enemigas.

En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

AVIACION

Nuestros aviones de Cartagena alcanzaron a uno de los aviones de la invasión que agredieron aquella ciudad en la madrugada del día 5. El aparato se incendió, cayendo al mar.

Durante la noche última y la madrugada de hoy, los aparatos extranjeros han bombardeado Almería, Cartagena, Tarragona, Barcelona y otros puntos de la zona costera de Cataluña.

En el puerto de Almería resultó averiado por los aviones italo-germanos el mercante inglés «Margaret Rorkbrook».

En combate aéreo entablado por nuestros cazas con los aviones que agredieron Cartagena fué derribado un Meißerschmitt.

INFORMACION NACIONAL

El ex-ministro de la Lliga, Francisco Cambó contra el general Franco

Madrid.—Según una información publicada por «El Diluvio», el ex-ministro de la Lliga Catalana, Francisco Cambó, que con sus millones facilitó la sublevación militar, se ha trocado en enemigo de Franco.

Según parece, el mencionado Cambó publicará un libro contra el general rebelde y su régimen.

Tal como lo ha declarado a una personalidad francesa—añade «El Diluvio»—Cambó no cree en el triunfo de Franco y juzga a éste el menos capaz de facilitar a España. En cuanto a las cualidades militares de Franco, son según el ex-ministro de derechas, las de un mal comandante de Estado Mayor.

El segundo aniversario de la defensa de Madrid

Madrid.—Hace dos años, el 6 de noviembre de 1936, se entablaba ante las puertas de Madrid, la ofensiva de los facciosos que confiaba apoderándose de la capital terminar victoriosamente la guerra.

Desde hace dos años, Madrid es sitiada y atacada. Desde hace 730 días y 730 noches, Madrid resiste todos los ataques del adversario y to-

dos los bombardeos de la artillería y la aviación

El 13 de octubre de 1936, Toledo fué repasada en el curso de un avance que parecía irresistible. El frente se extiende sobre un vasto semicírculo de un radio de 65 kilómetros, desde el Sur pasando por el oeste hasta el Norte, en derredor de Madrid.

El 27 de octubre el semicírculo se estrecha y su radio se acorta hasta los 25 kilómetros, en el Sur y el Oeste, mientras que—signo precursor—los ataques desencadenados simultáneamente por el Norte fracasan y el enemigo ha de renunciar a completar el cerco de Madrid.

El salto a la capital comienza los primeros días de noviembre. Apoyados por un número impresionante de baterías italianas y alemanas y de aviones también germano-italianos, los facciosos logran aún avanzar en dirección a Madrid y alcanzan las primeras casas del Suroeste de la capital.

No pudieron avanzar un solo paso más a pesar de sus desesperados esfuerzos. El río Manzanares fué una barrera infranqueable.

Durante los dos años que ha seguido el histórico 6 de Noviembre, este obstáculo no ha podido ser sofocado por los rebeldes.

hace varias semanas que el arreglo de la crisis checoslovaca y la firma del acuerdo de Munich, han marcado el punto decisivo de las relaciones de la Gran Bretaña con el resto de Europa.

La colaboración anglo-francesa no ha perdido ciertamente nada de su importancia y se afirma tanto aquí como en París, que se efectuará una tentativa para llegar a un acuerdo con Alemania e Italia. A pesar que sobre ello no se ha facilitado ninguna información oficial no carece de verosimilitud.

Se supone que Inglaterra y Francia desearían tratar con los Estados totalitarios de diversos asuntos entre los que figuran la cuestión de las colonias, la reglamentación de la guerra aérea y la cuestión de España. ¿Sobre qué bases se efectuarían las conversaciones referentes al último asunto? Esto es lo que constituye hasta ahora la incógnita de las posibles próximas entrevistas.

La desmembración de Checoslovaquia

Los húngaros han comenzado la ocupación de los territorios que les cedió el arbitraje de Viena

Bratislava.—La entrada de las tropas húngaras en los territorios que les fueron concedidos por el arbitraje de Viena ha comenzado esta mañana. En Eslovaquia ha sido ocupada la isla de Schuff, cerca de Dodjava.

En Ucrania carpática igualmente las tropas húngaras han entrado en el territorio de los distritos de Uzhorod, Mukacevo y Berehovo. En estas tres ciudades ondean ya las banderas de Hungría.

En diez meses los rebeldes han atacado 125 navíos ingleses, 14 de ellos fueron hundidos y 75 averiados

Londres.—Desde el comienzo de este año hasta la fecha actual, 125 navíos británicos han sido atacados por los rebeldes. Catorce de ellos fueron hundidos. Cuarenta oficiales y tripulantes resultaron muertos y 68 heridos.

Dichos datos son expuestos en un informe publicado hoy por el Comité de armadores británicos. Desde el comienzo de la guerra de España 140 barcos han sido atacados y 19 hundidos. Además diez navíos han sido capturados e igualmente detenidos por los rebeldes.

Durante una de esas detenciones, dos miembros de la tripulación del mercante «Caper» fueron asesinados a bordo por sus guardianes facciosos.

«Los ataques deliberados contra los navíos no armados, añade el informe, son contrarios a la ley internacional que prohíbe todo ataque contra un navío mercante, sea beligerante, sea neutral. Además, las intenciones del Almirantazgo prevén claramente, en caso de guerra civil, la protección a los navíos británicos en los puertos de la nación donde se ha producido la insurrección».

En el curso de la guerra actual, el Gobierno británico reclamado siempre el ejercicio de su soberanía en las aguas territoriales españolas. Tan es así que, en el mes de mayo, los oficiales del buque de guerra «Devonshire», obligaron al cargo «Stemmoif» a salir del puerto de Valencia a pesar que su cargamento pertenecía al Gobierno español y se habían cumplido ya todas las formalidades aduaneras. Hacer fuego contra un avión rebelde agresor no sería un ejercicio mayor de la soberanía en las aguas territoriales que llevarse de un puerto de un Gobierno extranjero la propiedad de dicho Gobierno.

El vapor español capturado por un navío armado faccioso es el «Rio Mira»

Berlin.—Según una información alemana originaria de Emden, el crucero auxiliar faccioso capturó en el Mar del Norte al vapor gubernamental «Rio Mira», haciendo prisionera a la tripulación. El barco no llevaba cargamento.

Los dos buques se encuentran actualmente en Emden.

La prensa alemana contra los Estados Unidos

Berlin.—«La Conferencia Política y Diplomática», que hace unos días publicó un violento artículo contra M. Corden Hull, se ocupa hoy de las declaraciones del secretario de Roosevelt, Mr. Berrow. Este manifestó que las naciones de América del Sur debían ponerse en guardia contra el peligro italo-germano.

El órgano nazi dice: «Los norteamericanos siguen prodigando consejos que nadie les pide, ni que nadie les agradece. América del Sur no tiene nada que temer de Alemania sino de Estados Unidos que desde hace cincuenta años se dedican a atropellar a todos los restantes países americanos que no se dejan robar por los «trusts yanquis».

En Francia no causa ya impresión las mentiras de los radios facciosos. Así lo afirma Radio Toulouse en su emisión española

Toulouse.—La emisora de Toulouse P. T. T., dedicó su emisión española de anoche a comentar las noticias de las radios facciosas españolas y los artículos de la prensa rebelde, relativas a supuestos crímenes y maldades cometidos por los «rojos».

«Estas noticias—dijo entre otras, la emisora francesa—ya no causan aquí impresión, es decir si la causan es muy distinta de la que desearían los tendenciosos propagandistas de la España franquista. En efecto, todos sabemos lo que pasa en España, tanto en su lado como en el otro y los testimonios son tales que podemos hablar sin temor a equivocarnos.

Maldades se han cometido en ambas zonas, al iniciarse el conflicto, pero mucho menos disculpables en la zona nacionalista. Acerca de lo que ahora pasa y acerca de lo que pasó antes, no podemos atenernos a

las informaciones mentirosas y falsas de los insurrectos españoles.

Un artículo de protesta del «Times» contra el bombardeo del «Cantabria»

Londres.—El reconocimiento de los derechos de beligerancia no será probablemente apresurado con el desprecio cínico de los deberes de beligerante, escribe el «Times» como final de su editorial consagrado al bombardeo del «Cantabria» en las proximidades de la costa inglesa.

El diario conservador subraya que el acontecimiento requiere la atención seria de la Gran Bretaña—añade—que desde hace largo tiempo el «Cantabria» se dedicaba al comercio extranjero y no visitaba por lo tanto las costas españolas. Su última misión había sido la de transportar un cargamento de madera de Rusia al Támesis donde lo desembarcó antes de aparejar para Immingham.

En estas condiciones es difícil concebir como podrían explicar los nacionalistas esta destrucción sumaria de un buque tan alejado del teatro de la guerra.

Comida íntima en honor de unos huéspedes

Ayer, en la Liga Marítima, tuvo lugar una comida íntima ofrecida por el Comité local del Socorro Rojo a los camaradas Vidal, del Comité de Ayuda a Menorca de Marsella, y François Jalggi, de la Central Sanitaire Internacional.

Tras el ágape, el secretario general del S. R., comisario López Morillo, pronunció unas palabras de saludo para nuestros huéspedes, a los que agradeció el interés que en todo momento se han tomado por nuestra isla. Habló a continuación los camaradas Vidal y Jalggi. Este último expresó la admiración que causa la gesta española al proletariado de todo el mundo y agradeció las atenciones que para con él ha tenido el S. R. de Menorca. Finalmente hizo uso de la palabra el Presidente del Socorro Rojo señor Gomila Borrás.

Y la reunión de confraternidad con unos hermanos del extranjero terminó cantándose la Internacional.

F. I. J. L.

Juventudes Libertarias de Mahón

Secretaría de Propaganda

Todos los compañeros que deseen suscribirse a:

«Timon», libro síntesis de orientación político-social.

«Umbral», revista gráfica semanal.

«Tiempos nuevos», revista de sociología y literatura, mensual.

«Fuego», revista mensual.

«Tierra y Libertad», semanario.

«Ruta», semanario.

«Mujeres Libres», semanario.

Pueden pasar por la Secretaría de estas Juventudes, Durruti 15, todos los días de 7 a 8 de la noche.

El Secretario de Propaganda,

JOSE CARDONA

Política internacional

La evolución de la política Europea

El viaje a París de los ministros ingleses iniciará una acción diplomática de gran importancia

Inglaterra y Francia tantearán las posibilidades de un acuerdo con los Estados totalitarios

Londres.—El acontecimiento del

día para la prensa inglesa, es el anuncio de la visita de los ministros ingleses a París el 23 del corriente, visita que es comentada favorablemente por los órganos de todas las tendencias.

«En Londres—dice el «Times»—todo el mundo se da cuenta desde